



新宿区立四谷小学校
校長 石井 正広

「泥の中の蓮」に思う

校長 石井正広

2年ぶりの運動会を10月16日(土)曇り空のもとで行うことができました。新型コロナ感染防止のため、2学年ずつ校庭で実施して残りの学年は教室で中継を見るという形式にし、参観方法も学年入れ替え制とするなど、これまでとは大きく変更した運動会となりました。じっくり近くで参観できるメリットとともに、入れ替え時間のための競技の間延び、教室でオンライン参観する児童の参加意識の持続、参観者数の制限などの課題もありました。次年度以降の新しい運動会の検討に生かしてまいります。

さて、ある雑誌のコラムに私が教員をしていた学校の校長を務めていた児島邦宏先生がこのようなことを書かれていました。

スーパーのレジの脇だった。母親は清算中。その足元の乳母車に、0歳の女の子が乗っていた。手をもごもごしているうちに、うっかり玩具を床に落とした。母親はあちらを向いたままなので、こちらが玩具を拾って、赤ちゃんに手渡した。赤ちゃんは玩具を手にするや、こちらの顔を見上げて、にっこりと笑った。続けて、二度、三度と笑みを浮かべて「こっくり」した。

ほほ笑ましかった。それ以上に驚いた。母親は0歳時に、既に「ありがとう」を教えていたのだろうか。それとも、隣にいた3歳ほどの姉のしぐさを見て、自然に身に付けたのだろうか。いや、生まれながらにして人は、「おはよう」(挨拶)、「ありがとう」(謝辞)、「ごめんなさい」(わび)という、人と人との基本を社会的遺伝子として持って生まれてきたのだろうか。あまりに自然な振る舞いだった。

コロナ禍の中で、人と人との距離を離し、人流を抑え、口にはマスクで声も出せない。挨拶も謝辞もわびも、どこかに置き忘れがちだ。コロナ禍は、体ばかりでなく、心までむしばんでいる。モラルの退廃、美しい日本人の魂が消えつつある。人と人との関係の第一歩が、崩れつつある。そういえば、「泥の中の蓮」とはこういうことをいうのだろうか。愛らしい慈悲に満ちた0歳児の「こっくり」だった。

子どもは、学校や学級の多様性のある集団の中で、様々な体験や関わり、感動、トラブルの解決を通して、人と人との基本を学んでいきます。大切なのは、挨拶、謝辞、わび、に加え寛容さと美しい言葉ではないでしょうか。それは、私たち大人も同じです。

11月はふれあい月間です。東京都では「心の東京革命」の中で、大人に対して次のような提案をしています。

- 毎日きちんと挨拶させよう
- 善いことは褒め、悪いことは叱ろう
- ねだる子供にがまんをさせよう
- 先人や目上の人を敬う心を育てよう
- 体験の中で子供を鍛えよう

ご家庭でも、美しい言葉を使い、挨拶し、語り合うことを通して、子供たちの心をさらに豊かにする機会にはいかがでしょうか。きっと、きれいな蓮を見ることができると思います。

11月の行事予定

1日	月	音楽鑑賞教室(6年)安全指導
2日	火	生活科校外学習(2年)
3日	水	文化の日・東京都教育の日
4日	木	3時間授業(給食あり)
5日	金	4時間授業 (4年3組と6年2組は5時間授業)
8日	月	全校朝会
9日	火	花いっぱい運動(3年)
11日	木	委員会活動 生活科校外学習(1年) 町たんけん(2年)
18日	木	町たんけん(2年)
19日	金	授業参観日
20日	土	授業参観日 防災デイ 引き取り訓練
22日	月	振替休業日
23日	火	勤労感謝の日
25日	木	子どもまつり
26日	金	4時間授業 (3年2組と5年2組は5時間授業)

新型コロナウイルスの影響によるご不安等がありましたら、担任やスクールカウンセラーにご連絡ください。

【連絡先】学校：03-5369-3776

SC直通：03-6380-0066

～ 保護者会のお知らせ ～

- 下記の通り、保護者会を開催いたします。
- ・12月3日(金) 1年生 13:45～
3・5年生 14:45～
 - ・12月6日(月) 2年生 13:45～
4・6年生 14:45～

11月の生活目標

進んで係や当番・学校の仕事をしましょう

学級での当番活動を着実に行って、高学年の児童については、委員会活動などの学校全体に関わる仕事にも、進んで取り組めるように指導していきます。

6年生 スポーツフェスティバル

6年 担任

例年行われている6年生の日光移動教室が緊急事態宣言のため中止になってしまいました。とても残念な気持ちになってしまった子どもたちでしたが、そこから頼もしい姿が見られました。「代わりに楽しい行事を作りたい!」「みんなで思い出になることをしたい!」と有志が立ち上がったのです。その勢いは学年全体に広がり、ついには丸一日を要するスポーツフェスティバルへとなっていました。

内容は各クラスの実行委員が計画します。1組企画は「障害物走」「チェッコリ玉入れ」。2組は「どっかんりレー」「トランプ鬼ごっこ」。3組は「ドッジボール」「謎解きリレー」。どれもオリジナリティがあり楽しいものになりました。当日は、各クラスの実行委員が司会、BGM、ルール説明、準備体操などの全部を進行しました。進行をする友達を支えるようにしっかり話を聞いたり、楽しんだりする全体の雰囲気も心地よいものでした。

このように6年生は、今、できる最大限のことを子どもと考えながら全力で取り組んでいます。それが子どもたちにとって良い思い出になることを願っています。



授業参観日 引き取り訓練

20日(土)の学校公開日に、引き取り訓練を行います。大規模地震の発生を想定し、児童を確実に保護者に引き渡すことをねらいとしています。13時35分頃より、高学年から開始しますので、兄弟がいるご家庭は上の学年から引き取りをお願いします。

詳細につきましては後日プリントでお知らせいたします。



みんなで創り上げる

4年担任

運動会ではたくさんのご声援いただき、ありがとうございました。4年生は、学芸祭、運動会と、2年ぶりにみんなでできる学校行事に楽しさを感じ、「みんなと一緒に創り上げる」をテーマにそれぞれ取り組んできました。途中までバラバラだった「大江戸ダンス」も、ダンスリーダーとの練習、タブレットを使った個人練習、学年練習を重ねてだんだん息も合い、本番を迎えることができました。また、裏方の芸術班の子どもたちが運動会、学芸祭ともにいい活躍をしてくれました。一人一人がそれぞれの役割で活躍し、行事で子どもたちが成長するのはうれしいものです。それは、日々の授業も一緒です。授業参観でも、自分で考え、みんなで考えよりよい学びになる姿を見ていただければありがたいです。